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INTERÉS ELECTORAL 
 
AUTORIDADES AUXILIARES DE P. ESCOBEDO TOMAN PROTESTA 
Por Fernando Camacho  
Autoridades municipales auxiliares que forman parte de la administración, tomaron protesta para el periodo 
2021-2024 en el municipio de Pedro Escobedo, donde el presidente municipal Amarildo Bárcenas estuvo presente 
para señalar el rumbo del trabajo conjunto en favor de las comunidades. (ESSJR 1 y 7) 
 
PREMIAN A GANADORES DEL 4º CONCURSO NACIONAL UNIVERSITARIO DE ORATORIA Y DEBATE POLÍTICO 
Fueron premiados los primeros lugares del 4º Concurso Nacional Universitario de Oratoria y Debate Político 2021 
”Alicia Pérez Salazar”, convocado por el Taller de Oratoria “Sara Pérez Romero” de la Facultad de Ciencias Políticas 
y Sociales de la UAQ en colaboración con el Municipio de Cadereyta, el INE y el Colegio Queretano de Oratoria. El 
objetivo del concurso, desarrollado en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 
Mujer, fue crear un espacio plural mediante el cual las y los jóvenes universitarios, sin distinción alguna, puedan 
expresar libremente su opinión, perspectiva y propuestas sobre los grandes retos nacionales. (LDH) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALERTA EL DESABASTO DE MEDICAMENTOS 
Al segundo cuatrimestre del año, el estado concentró el 3.7% de los reportes de desabasto de medicamentos a 
nivel nacional, de acuerdo con la organización Desabasto Cero. Mientras que personas del sector salud estatal 
reportó al menos siete tipos medicamentos que más faltan, los cuales van desde antibióticos, analgésicos e 
insulina. (DQ principal) 
 
N: GALARDONES A QUERÉTARO 
Querétaro de gala en los Reed Latino Awards 2021, al recibir varios de los 202 reconocimientos que la 
organización otorga a lo más destacado de la comunicación social en América Latina: Mariela Morán, Ginette 
Amieva, Dante Aguilar y el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, los galardonados. (N principal) 
 
AM: EN TRANSPORTE PÚBLICO OCURREN 1,500 ACCIDENTES 
En el lapso de un año, se registran alrededor de mil 500 percances con unidades de transporte colectivo urbano, 
con un promedio de 70 % de ellos atribuidos a factores externos —como peatones que se atraviesan por lugares 
no aptos o choques por alcance— y 30 % a causas atribuibles a los operadores de transporte público, informó el 
IQT. (AM principal) 
 
PA: APLICAN 234 MIL DOSIS CONTRA LA INFLUENZA 
Luego de las bajas temperaturas que se han presentado en la entidad, la Secretaría de Salud del estado de 
Querétaro reveló que al día de hoy se han aplicado 234 mil 47 dosis de la vacuna contra la Influenza, lo que 
significa un avance de 42.45 % de la meta estatal programada, que son más de 540 mil dosis. (PA principal) 
 
EUQ: “VAMOS POR RECUPERAR LA ECONOMÍA TURÍSTICA” 
Se intensifica la campaña de promoción y se prepara un tianguis en el que participarán sólo prestadores de 
servicios y empresas locales, informó la secretaria de Turismo estatal, Mariela Morán. (EUQ principal) 
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CQRO: LISTAS, LAS SEMIFINALES 
León y Tigres son los últimos invitados a las semifinales del fútbol mexicano, luego de dar cuenta de Puebla y 
Santos, respectivamente. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CICLISTAS Y TRANSEÚNTES DEBERÍAN SER PRIORIDAD EN 5 DE FEBRERO 
Por Janet López  
Ricardo Astudillo, diputado presidente de la Comisión de Medio Ambiente en la 60 Legislatura local, estimó 
indispensable que cualquier modificación que se implemente en la Av. 5 de febrero se diseñe teniendo como 
prioridad que puedan usarla los peatones y ciclistas. Se trata de un espacio en el cual también deberán colocarse 
espacios con árboles, eso a favor del medio ambiente. Argumentó que, durante su participación en los Foros de la 
Regeneración Urbana de 5 de Febrero, jamás se analizó construir un segundo piso como alguna de las opciones 
para mejorar el tránsito en la vialidad. (Q) 
  
CÓDIGO AMBIENTAL SIN PUBLICARSE 
La publicación del Código ambiental del estado de Querétaro, aprobado por la LIX Legislatura, aún está en tiempo, 
aseguró Beatriz Marmolejo, diputada presidenta del Poder Legislativo, quien señaló que este fue enviado al Poder 
Ejecutivo aproximadamente el 10 de octubre. (DQ 3) 
  
PAN NO CONTEMPLA CRECER DERECHOS DE COMUNIDAD LGBTI+ 
Por Janet López   
Beatriz Marmolejo, diputada presidenta de la Mesa Directiva, apuntó que dentro de sus propuestas no se 
encuentra alguna iniciativa con la que se busque crecer los derechos a favor de la comunidad LGBTI+. La 
declaración al preguntársele respecto a que tras la aprobación de los matrimonios entre personas del mismo sexo 
aún faltan otros temas sobre los que deberán legislarse para evitar la discriminación a la cual aún se enfrentan 
quienes pertenecen a la comunidad LGBTI+. (Q) 
  
MÁS DE 90% DE LOS ANEXOS CARECE DE PERSONAL CAPACITADO 
El diputado morenista Christian Orihuela estimó que más del 90 % de los anexos en la entidad carece de un 
protocolo de actuación definido, incluso de personal capacitado. Se trata de un estudio que se mandó a realizar con 
personal de la Legislatura. La situación alcanza tal nivel de riesgo que en un mismo cuarto de 5 metros por 10 y un 
solo baño se coloca a 20 personas, a quienes se ingresó por sus problemas con las adicciones. Ninguno de los 
anexos define cuál es la cantidad de elementos con los que opera ni la cantidad de personas que puede llegar a 
recibir. (AM 22, Q) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
VITAL NO BAJAR LA GUARDIA: VOCERÍA 
El vocero Organizacional, Erick Ventura llamó a las y los ciudadanos a no bajar la guardia tras la entrada en vigor 
del Escenario A Modificado, pues alertó que el virus “aún se encuentra en nuestras vidas”, y explicó que la 
determinación del Comité Técnico para la Atención de COVID-19 obedeció a la disminución del índice de 
positividad en el estado. Detalló que el buen comportamiento permitió flexibilizar tanto horarios, como aforos 
para ciertos establecimientos y giros comerciales, y que esta decisión brinda una mayor oportunidad de 
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recuperación económica. Finalmente, pidió no cerrar los ojos, y que con el esfuerzo de todos “hagamos que el virus 
deje de existir, sigamos juntos, adelante”, concluyó. (AM 6, PA 4, LDH, Q) 
  
PERTINENTE, APLICAR REFUERZO DE VACUNAS ANTI-COVID ANTE ÓMICRON: INFECTÓLOGO 
Por Anaid Mendoza 
Ante la detección de la nueva variante B.1.1.529 del virus SARS-CoV-2, llamada Ómicron, causante de la 
enfermedad Covid-19, el vicepresidente del Colegio Médico de Querétaro, Rodrigo González, dijo que sería 
pertinente aplicar un refuerzo de las vacunas anti-Covid, principalmente de la Pfizer y la Sinovac, ya que se ha 
demostrado que son las de menor durabilidad en cuanto a protección. (CQRO 1 y 2) 
 
INICIAN EL ARRANQUE DE LA APLICACIÓN DE VACUNAS ANTICOVID PARA JÓVENES DE 15 A 17 DE 
HUIMILPAN Y CORREGIDORA 
La Secretaria del Bienestar Querétaro informó que comenzará con la aplicación de la vacuna contra el Covid-19 
para los jóvenes de 15 a 17 años de edad de los municipios de Huimilpan y Corregidora a partir del próximo 30 de 
noviembre, así como 1, 2 y 3 de diciembre. De acuerdo a la convocatoria, el estadio Corregidora, será el 
macrocentro de vacunación donde se concentre la aplicación de las dosis: para los jóvenes de Huimilpan será el día 
30 de noviembre, mientras que para los del municipio de Corregidora podrán acudir de acuerdo a la colonia y el 
horario marcado en la convocatoria. (ELQNO) 
 
RETO PARA 2022 ES EL REGRESO TOTAL DE ALUMNOS A SALONES DE CLASES 
Por Andy Martínez  
El reto emergente y fundamental para el próximo año es el regreso total de los alumnos a clases presenciales en 
Querétaro, recalcó Martha Soto, titular de la SEDEQ. Asimismo, explicó que aún se encuentran en el proceso de la 
elaboración del presupuesto que se busca ejercer durante el próximo año. Aunque no dio un porcentaje, confirmó 
que se espera un incremento al presupuesto educativo, por lo menos, de acuerdo con el aumento natural de la 
propia inflación “y lo demás serán mejorías que estaremos generando, pero todavía no está concreto”. (Q) 
  

MUNICIPIOS 
 
PARTICIPA LUIS NAVA EN LA FIL GUADALAJARA 2021 
A invitación de los organizadores de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, y en el marco del Foro Urbano 
Zapopan 2021, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava expuso el trabajo de planeación que al corto, 
mediano y largo plazo se procura para cumplir los objetivos del desarrollo sostenible y tener una ciudad bien 
planeada y con un rumbo claro: una mejor calidad de vida para toda la población. En un Conversatorio organizado 
con motivo de la presentación del libro digital “La Nueva Agenda Urbana Ilustrada”, dijo que en atención del Plan 
2031, el Plan Q500 y el Plan Municipal de Desarrollo. (DQ 1 y 4, N 1 y 4, AM 6, EUQ 1 y 10, PA 1 y 3) 
  
REALIZAN EN MUNICIPIO DE QUERÉTARO SORTEO PARA REALIZAR SERVICIO MILITAR 
En representación del Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, el Secretario General de Gobierno, Arturo 
Molina, presidió el sorteo del Servicio Militar Nacional 2021 junto a José Arturo González Córdoba, Presidente de la 
Junta Municipal de Reclutamiento y Mauricio Sánchez López, inspector militar designado por la comandancia de la 
17ª Zona Militar, sorteo en el que participaron 2 mil 500 jóvenes. Invitó a los jóvenes a refrendar su compromiso 
por servir a la patria, resaltando que, con su ejemplo, despiertan en la ciudadanía sentimientos de patriotismo, 
deber civil y lealtad. (DQ 7, N 4, CI, LDH, ELQNO) 
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ARAHÍ DOMÍNGUEZ DESTACA TRABAJO DE LAS MUJERES EMPRENDEDORAS 
La Presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, asistió a la comida por el primer 
aniversario del Corredor Comercial de Mujeres Emprendedoras de Rancho San Pedro, un proyecto ciudadano que 
inició con el objetivo de hacerle frente a las consecuencias económicas por la pandemia de COVID-19 y que dijo, 
hoy es un proyecto productivo que hace grande a Querétaro. El Municipio de Querétaro, a través de la Delegación 
Felipe Carrillo Puerto, reconoció desde el primer momento la visión del proyecto, por lo que le apoyó con personal, 
pintura y material para hacer de un lugar olvidado y descuidado, un espacio digno para que las mujeres 
organizadas ofertarán sus productos y pudieran llevar sustento a sus familias. (PA 3) 
 
DESPEDIRÁN A QUIEN DÉ POSITIVO EN ‘ANTIDOPING’ 
Como parte del cumplimiento de los funcionarios públicos para presentar la declaración ‘5 de 5’, en el municipio 
de Corregidora comenzó la aplicación de las pruebas toxicológicas; quien presente resultado positivo será dado de 
baja, afirmó el alcalde Roberto Sosa. (AM 22) 
  
APRUEBAN LEY DE INGRESOS PARA EL 2022 EN EZEQUIEL MONTES 
En sesión extraordinaria de cabildo se aprobó por unanimidad la Iniciativa de Ley de Ingresos del municipio de 
Ezequiel Montes para el ejercicio fiscal 2022, por 227 millones 338 mil pesos, incrementando casi 26 millones más, 
respecto al ejercicio fiscal pasado. Lupita Pérez dijo “Los que han estado de Alcaldes, saben que aumentar la ley de 
ingresos es un reto, nuestra administración apostó por no subir impuestos y no crear nuevos, vamos a hacer 
buenos manejos de recursos públicos para que rinda de una manera correcta y ordenada”. (EUQ 1 y 7, PA 3, IN) 
  
CORREGIDORA TENDRÁ LA SECRETARÍA DE LA MUJER 
El gobierno municipal de Corregidora, encabezado por Roberto Sosa conmemora el Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, y a través del Instituto Municipal de la Mujer son realizados eventos 
informativos, de orientación, concientización y de sensibilización para combatir, prevenir y erradicar una 
problemática social que afecta a las mujeres. (PA 5) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
RENOVARÁN 17 MIL MAESTROS DIRIGENCIA DEL SNTE EN QUERÉTARO 
Cuatro planillas buscan renovar la dirigencia de la sección 24 del SNTE, en la cual advierten la posible intervención 
de autoridades educativas hacia la planilla que abandera la causa del actual dirigente, Maurinio Morales. Consuelo 
Hernández, maestra de preescolar, encabeza la planilla "Renovación" y en el marco del arranque de su campaña 
explicó que el próximo 9 de diciembre 17 mil maestros activos y 5 mil jubilados votarán para renovar la dirigencia 
de la Sección 24 del SNTE. (M) 
 
 
REPUDIA UAQ HOSTIGAMIENTO Y ACOSO SEXUAL CONTRA MUJERES 
La UAQ, se pronunció en contra del acoso y el hostigamiento sexuales, ya que reiteraron que este tipo de conductas 
son un agravio a la dignidad humana. “La UAQ reprueba el acoso y el hostigamiento sexual; por ello se compromete 
a llevar a cabo, en el ámbito de su competencia, las medidas necesarias para la prevención”, señaló la dependencia. 
Además, reiteró la máxima casa de estudios que se dedicarán a brindar atención de las personas víctimas, así como 
también en la sanción de las personas responsables con el fin de aportar a la comunidad universitaria y a la 
sociedad. (PA 5) 
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 VACUNA DE LA UAQ CONTRA COVID-19, DE TODOS LOS QUERETANOS 
La rectora de la UAQ, Teresa García, encabezó la presentación de los resultados obtenidos durante la elaboración 
de la vacuna Quivax 17.4, al ser un fuerte candidato a convertirse en vacuna oficial contra el coronavirus y sus 
derivados. La dirigente de la máxima casa de estudios queretana agradeció a la sociedad, a las organizaciones 
civiles, privadas y gubernamentales que han aportado recursos al desarrollo de este proyecto universitario y 
queretano. El líder del Laboratorio de Inmunología y Vacunas (LINVAS) de la UAQ y principal autor del proyecto, 
Juan Joel Mosqueda Gualito, informó que se rediseñó la molécula de la vacuna original para que incluyera los 
péptidos (proteínas) de las cuatro variantes de preocupación: Alfa, Beta, Gama y Delta, además de la cepa original 
del virus de Wuhan. (PA 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
MAV, AMOR Y PAZ. IQT CHAMAQUEADO. AGENDA DE NAVA. Se agravan los problemas del transporte público, 
que parecen infinitos debido a la voracidad de los concesionarios taxistas y camioneros, y le salen más colmillos a 
los choferes de aplicaciones que ya son indispensables para la movilidad urbana. Es una ecuación en que el gran 
perdedor, como siempre, es el usuario. Porque si las aplicaciones eran una opción para huir de las garras de los 
taxistas abusivos, hoy son el verdugo de sus clientes con tarifas que en solo unos días se han duplicado. Dicen que 
es parte de la “inflación”, pero en solo un mes los viajes de Uber entre puntos céntricos de la zona metropolitana se 
dispararon hasta los 250 pesos, dependiendo la hora, aprovechándose de la falta de regulación. Caso aparte es 
quedar atrapado sin opciones en horario “pico” en la Central Camionera y a merced de los “piratas” tolerados o 
controlados por los propios taxistas “legales”. Peor aún son los largos tiempos de espera ya prácticamente a 
cualquier hora y una auténtica pesadilla que la única alternativa del usuario sean los taxis amarillos de los que 
antes huía por trabajar sin orden, sin taxímetro y en autos viejos e inseguros y que hoy, años después de supuesta 
“competencia” con las aplicaciones, sigan en las mismas. AUSENCIA. Mucho trabajo y muchos pendientes tiene el 
director del IQT, David Sánchez Padilla: el inexistente prepago en Qrobús, eficiencia de rutas, frecuencia de 
autobuses, calidad del servicio, taxistas, taxímetros y aplicaciones voraces y un largo etcétera. Urge que termine su 
curva de aprendizaje, de la que se están aprovechando concesionarios y aplicaciones. CONSTRUYEN. Con el 2022 
vendrán cambios en la dirigencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y ya se prepara el 
proceso de elección para sustituir a Álvaro Ugalde. Muy adelantado, pero ya está en la lista de candidatos el 
expresidente del Colegio de Ingenieros Civiles, Óscar Hale Palacios. MÚSCULO. El constructor Sergio Chufani 
Abarca festejó el 30 aniversario de su empresa, que hoy tiene presencia hasta en el extranjero, y lo hizo con gran 
convocatoria de empresarios, líderes sociales y, en el ámbito político, la presencia de 3 exgobernadores. En la mesa 
principal estuvieron Enrique Burgos y Mariano Palacios, exgobernadores priistas, así como el panista Ignacio 
Loyola Vera, hoy diputado federal. Además del exalcalde capitalino Armando Rivera, entre muchos, muchos más. 
QUEJAS EN SAN JUAN. Fuerte dolor de cabeza ha generado la elección de delegados y subdelegados en el 
municipio de San Juan del Río, por las constantes acusaciones de amaño de votaciones. La primera comunidad en 
manifestarlo fue La Llave, posteriormente Los Nogales, donde este sábado se hicieron nuevas votaciones y donde 
no se deja de señalar que existe favoritismo por quien apoyó en campañas y que además, ha señalado 
abiertamente que "se la deben" por ser incondicional del hoy alcalde. Nota adicional fue el despilfarro en 
"campañas", como en El Carrizo o Paso de Mata, donde hasta bailes y eventos multitudinarios se armaron para 
ganar simpatías y asegurar triunfos. AGENDA CAPITALINA. Luis Nava cerró noviembre con dos temas que 
marcarán su agenda en el corto y mediano plazo: la continuidad del apoyo a las mujeres y la seguridad pública 
desde un ángulo de prevención social. Entre los compromisos más importantes del alcalde capitalino está la 
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Universidad de la Mujer, proyecto al que el gobernador Mauricio Kuri ya le prometió todo el apoyo. La propuesta 
de Nava se origina del empoderamiento a la mujer que desde el anterior trienio impulsa en el Sistema Municipal 
DIF Arahí Domínguez mediante el programa “Con Ellas” que cuenta con historias de éxito de jefas de familia, 
microempresarias y emprendedoras con la oportunidad de estudiar una carrera. SEGURIDAD. El otro tema de 
agenda fue el visto bueno del Secretariado Ejecutivo Nacional de Seguridad Pública para que municipios de todo el 
país adopten el Reglamento para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia creado por el Municipio de 
Querétaro. Se trata de un esquema que, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana ENSU 2021, logró 
reducir en 20 puntos porcentuales la percepción de inseguridad y en 25 % la incidencia delictiva en la capital. Es 
parte del programa “Acción Es Prevenir” que impacta a más de 150 mil queretanos en las colonias más conflictivas. 
AMOR Y PAZ. Al reaparecer con un nuevo cargo, ahora como vocero del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, el 
exalcalde Marcos Aguilar Vega se reinventa, o intenta hacerlo, con una estrategia supuestamente conciliadora y ya 
no de choque ni de venganza contra quienes le pusieron pausa a su carrera política. A querer o no, en su 
reaparición solo echó flores al exgobernador Francisco Domínguez Servién. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
CUESTIONES TÉCNICAS LO DE 5 DE FEBRERO. El Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, el arquitecto 
Fernando González Salinas, hombre de gran experiencia y sensibilidad en lo que se refiere a la construcción de 
obras públicas de gran calado en el estado de Querétaro, hoy reconsidera la decisión técnica del segundo piso 
luego de una serie de foros y mesas de trabajo que se realizaron con especialistas, ingenieros, arquitectos, 
empresarios y ciudadanos quienes coincidieron que la obra del segundo piso en 5 de febrero, por el momento, no 
es viable; no es posible; no es conveniente. Esa apertura a considerar estos proyectos nos obliga a pensar en que es 
mejor que un gobierno reconsidere a tiempo a que se equivoque o imponga una “decisión” que, a la larga, puede 
ser contraproducente para todos. Eso nos parece, habla bien del gobierno que, además, nos deja claro que en las 
obras públicas ya no se trata de “caprichos”, “ocurrencias” o “melatismo” (del mexicano me late) que nos salen 
muy caros a los ciudadanos. Eso está bien. Eso se agradece. Pero lo que ahora hace falta es volver a plantear 
algunas otras opciones o posibles soluciones al tema de la movilidad en la capital queretana. Esa es una necesidad 
insoslayable y que este gobierno de Mauricio Kuri tendrá que asumir. El secretario fue categórico al señalar que, 
como lo ordenó el jefe del ejecutivo estatal, se le dará prioridad al transporte público, a los peatones y ciclistas y, 
en ese orden, a los automovilistas. El reto es consolidar y armonizar una zona metropolitana con los altos niveles 
de crecimiento económico y social. El reto es dar solución a temas que, desde hace muchos años, los gobiernos han 
dejado pendientes porque parecen imposibles. Así que las cuestiones técnicas hoy fueron decisivas, pero sería 
bueno que le sigan buscando para que no se quede solamente en un “proyecto”; en “buenos deseos” y finalmente 
no se haga nada con el pretexto de que “técnicamente es imposible”. ¿No lo cree usted? RECONOCIMIENTO A LA 
LABOR DE LA COMUNICACIÓN SOCIAL. La comunicación social en el estado de Querétaro vuelve a trascender a 
nivel nacional en los premios REED LATINO AWARD en su décimo aniversario por la gran calidad de mensajes; 
diversidad; pluralidad; creatividad e impactos en redes sociales y en los medios de comunicación nacionales y 
locales que han apreciado esas formas efectivas de comunicar y de posicionar los objetivos del gobierno del estado 
y del gobierno municipal de Querétaro. Comienzo con el equipo de comunicación social del ahora gobernador 
Mauricio Kuri que ha encabezado la licenciada Ginette Amieva quien durante la campaña al gobierno del estado, 
lanzó mensajes muy certeros y efectivos para ganarse la confianza de los ciudadanos que llevaron a Kuri González 
a la casa de la Corregidora. Los resultados están a la vista y ahora toca armonizar esas estrategias para llevarlo a 
los mejores lugares de preferencia y resultados frente a los ciudadanos. También en el municipio de Querétaro 
hace aire. Ahí, el reconocimiento al equipo que comanda Dante Aguilar en la Coordinación de Comunicación Social 
los hizo acreedores a los premios por mejor campaña gubernamental del año; spot gubernamental; mejor campaña 
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municipal; spot gubernamental básicamente relacionado con los temas de la pandemia y reconocimiento 
internacional por la campaña “La diferencia es que Querétaro está conmigo”. En dicha ceremonia también se 
entregó reconocimiento a la ahora secretaria de Turismo y en la administración estatal anterior, Coordinadora de 
Comunicación Social y atención ciudadana, a la arquitecta Mariela Morán Ocampo por la mejor campaña de 
promoción turística “Contigo Querétaro es de otro mundo” que son parte fundamental de la estrategia de 
comunicación social que se realiza en Querétaro para informar y acompañar a los ciudadanos en diferentes etapas 
de la vida social de nuestro país. Que sigan los éxitos. EDUCACIÓN DUAL, FORTALECE ALIANZA CENTRO 
OCCIDENTE. Esta semana, el gobernador Mauricio Kuri puso en marcha la Alianza Empresarial para la Educación 
Dual Centro- Bajío Occidente con lo que se pretende fortalecer esta región del país que integran los estados de 
Aguascalientes, Guanajuato, San Luis Potosí, Jalisco y el promotor de la iniciativa que es Querétaro. En esta región 
donde confluyen cerca de 20 millones de habitantes y que la perfilan como la más competitiva y productiva del 
país para la atracción de inversiones; generación de empleos y fortalecimiento económico de alta competitividad 
para beneficiar de manera directa a estudiantes y empresas mexicanas de esta región. Kuri refirió a la Triple Hélice 
y a la Quinta Turbina, misma que cuenta con el impulso de COPARMEX y está dando resultados en el Centro-
Occidente, por lo que llamó a seguir confiando en las y los queretanos para salir adelante. Agradeció el trabajo de 
la fundación AFOS y el apoyo de la Embajada de Alemania para consolidar estos trabajos que redundarán en más y 
mejores oportunidades de vida para todos. Hoy, uno de los grandes retos de los gobiernos actuales es desarrollar 
alianzas para complementarse y lograr un desarrollo económico social por encima del resto del país. No hay que 
olvidar que esta región es muy atractiva para las inversiones y por ello, como bien lo apuntó, el líder nacional de 
COPARMEX, José Medina Mora quien, de manera virtual, refirió que esta estrategia de negocios es fundamental 
para acercar herramientas para una mejor formación académica y así mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. 
INCREMENTO HISTÓRICO A LA UAQ. Causó sorpresa el SÍ del gobernador queretano, Mauricio Kuri para apoyar 
con más recursos para este próximo año 2022 a la Universidad Autónoma de Querétaro con 107 millones de pesos 
adicionales para hacer un total de 955 millones de pesos para su ejercicio presupuestal. Fue claro al señalar que “la 
educación es y seguirá el centro de las actividades en Querétaro” y por eso se ha concedido esta ampliación 
presupuestal que ayudará y mucho para atender las demandas y necesidades académicas, de vinculación, de 
investigación y de infraestructura y dar respuesta a la cada vez más grande demanda de estudiantes de la UAQ 
como lo ha externado la rectora Tere García Gasca. El incremento equivale al 13 % que se había solicitado a 
través del Consejo Universitario y que el gobernador retomó para afianzar el crecimiento universitario y de 
Querétaro a diferencia del presupuesto federal que “otorgaron los legisladores federales en el Congreso de la 
Unión”, al indexarlo con la inflación anual y ante las necesidades reales de nuestra Alma Mater, el presupuesto se 
vuelve casi nada. Voluntad y confianza de la administración estatal en lo que se hace en la UAQ y que deberá rendir 
frutos en favor de la sociedad queretana con la intención de acelerar la recuperación económica de los próximos 
meses. Hay que señalar que esta disposición de recursos ha sido posible porque el gobierno se ajustará el cinturón 
a partir de una política de planeación financiera ordenada, transparente y de inversión en los rubros más 
importantes como la educación para asegurar las posibilidades de los jóvenes queretanos y para que las familias 
queretanas estén ciertas de que el gobierno está atento a esas necesidades. Que así sea. CUARTA OLA DE 
CONTAGIOS. En diferentes países del mundo ya advierten la presencia de la “cuarta ola” de contagios por las 
variables de COVID-19. En ESPAÑA, han declarado emergencia improrrogable. En REINO UNIDO, se estableció 
bloqueo de un mes a la entrada y salida de visitantes. En FRANCIA y ALEMANIA e ITALIA, estarán en alerta las 
próximas semanas. En ARABIA SAUDITA, CANADÁ y TANZANIA has restricciones de vuelos mientras BRASIL 
enfrenta el capítulo más mortífero de la pandemia. Se dice que en esta cuarta ola, no hay tos, ni fiebre. Hay dolor de 
articulaciones, dolor de cabeza, nuca y espalda alta, debilidad general, pérdida de apetito, y neumonía, COVID y a 
veces ni siquiera hay síntomas y parece una leve neumonía. No lo tomemos a la ligera. Seamos muy cuidadosos; 
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hay que evitar acudir a sitios aglomerados; mantengamos la “sana distancia”; sitios en la casa y la oficina bien 
ventilados y el uso obligatorio de cubrebocas. No bajemos la guardia, incluso si ya está vacunado con las dos dosis 
y siga las recomendaciones de las autoridades sanitarias como lo está haciendo de manera puntual la Secretaría de 
Salud en el estado, Martina Pérez Rendón que tiene claro que la pandemia no se ha erradicado por completo en el 
mundo entero. Manténgase atento. Manténgase vivo. LEGÍTIMA DEFENSA. Quedó aprobada la figura de la legítima 
defensa en la reforma al Código Penal, lo cual permitirá que ante la intromisión de algún intruso a la vivienda 
(ladrón, delincuente, o no) que atente contra la integridad física o bienes patrimoniales, el morador podrá 
defenderse sin ser procesado penalmente. La propuesta fue votada por unanimidad, y permitirá que en el caso de 
algún asalto o robo con violencia, la víctima podrá golpear, herir, incluso matar al delincuente y estará amparado 
por la Ley. “Cuando un intruso llegue a una casa habitación, quien esté en la casa pueda repeler esa agresión, de 
cualquier manera bajo cualquier circunstancia y utilizando los mecanismos o los elementos que tenga a la mano y 
de ninguna manera puede ser imputado penalmente”. Esta iniciativa aprobada solamente garantiza la legítima 
defensa en viviendas y no en negocios o automóvil propiedad de la víctima, aunque se prevé que en un futuro se 
pueda aplicar a los negocios y vehículos. “La figura aplica solamente para casas habitación, es únicamente el 
domicilio donde habitamos, pero incluye todo a la redonda, es decir nuestro patio, nuestro jardín, azotea, bardas, 
todo lo que es el contexto de la casa habitación”, señaló. TAMBIÉN VA PARA POLICÍAS. Aquellos policías que 
entran a los domicilios aprovechándose del uniforme y cometan abuso de autoridad y allanen domicilios para 
robar, no quedan exentos de la Ley, ya que se podrá obrar de igual forma. “La gran ventaja de esta reforma es que 
cuando ingresen a tu domicilio con la finalidad de agredirte, se podrá utilizar cualquier mecanismo de defensa, así 
sea un supuesto policía que entre a robar o agredirte”. Es importante resaltar que esta reforma pudiera dar motivo 
para abusar de ella, (tratándose de delincuentes, y sobre todo cuando se practiquen los cateos, y en otro contexto 
pudiera dar seguridad, jurídica a las víctimas, garantizando en todo momento evitar ir a prisión preventiva o bien 
no ser procesadas argumentando la legítima defensa. ¿ESFUERZOS ÚTILES EN ASAMBLEA NACIONAL DEL PRI? 
El PRI en el Estado de Querétaro realiza esfuerzos importantes por mantener vivo al partido en estos tiempos de 
terapia intensiva. Las Asambleas Consultivas del PRI, han recorrido el Estado y convocado a todos aquellos que 
tienen algo que decir sobre la vida interna y el futuro de este partido que aún tiene algunas células y neuronas 
vivas. La Dirigente Abigaíl Arredondo, realizó invitaciones a grandes personajes locales, a dar pláticas sobre 
distintos temas, como los exgobernadores Mariano Palacios y Enrique Burgos que vivieron aquellos tiempos del 
PRI en su máxima expresión y en los momentos de su hegemonía nacional. También, expresidentes del PRI como 
Mauricio Ortiz Proal, Alfonso Mejía, Jorge García y otros que han formado parte de estas mesas. Todo lo ahí 
dicho y comentado, es valioso y representa un electroshock a un corazón que late lento y que se resiste a morir. El 
PRI siempre fue un partido de masas, de organizaciones y sectores. Hoy por hoy, esas “masas” se mudaron a otras 
porciones políticas del mapa electoral; pero el PRI tiene mentes y experiencia, quizá no en cantidad sino en calidad. 
Hay muchos más activos que convocar al reencuentro del partido. El PRI ha sobrevivido a los tiempos de las 
grandes extinciones, y ahora, en esta era del hielo, lucha por hacerlo. ¿Es útil esta Asamblea Nacional? Pues para 
saludarse y darse una espabilada con una buena sacudida de polvo, sí. Lo malo es que en los hechos, el PRI nacional 
tiene centralizado el partido. La Asamblea no es presencial sino virtual, y el dirigente Alito Moreno, podrá 
moldear los estatutos del PRI como un traje a la medida de su proyecto personal. El PRI tiene tiempo que perdió 
base ideológica, años de ello. Busca reencontrarse. Y deben decidir si van solos, en alianza con el PAN y el PRD, o 
con Morena. La reforma eléctrica, y el pie en el cuello a los diputados priistas con cuentas pendientes; pueden 
llevar a decisiones, que transfiguran la esencia del PRI a corto plazo. LA OBRA PÚBLICA ¿DE INTERÉS 
NACIONAL? Utilizando su recurso de cuando gobernó la Ciudad de México, el presidente de la república 
nuevamente pone en práctica ese recurso que aunque en apariencia legal, viola en el fondo la constitución al 
excederse considerando toda su obra pública como de interés nacional. Esta forma de comportamiento es reflejo 
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fiel de desmedida arrogancia y autoritarismo al que aún no se le conocen límites y que no deja de ser una de sus 
ocurrencias peligrosas ¡muy peligrosas por cierto! Cuando en su último tramo de gobierno, presidentes más 
equilibrados e inteligentes, se vieron tentados a permanecer en el cargo. Peligrosa actitud, de quien está 
plenamente convencido de que él es muy diferente y superior y, que el presidente Juárez le habla al oído para que 
imite su actuar y su comportamiento republicano y austero, mandando a la austeridad obligada a varios millones 
de mexicanos que están desgastando su único par de zapatos buscando el sustento de sus familias, porque con la 
limosna gubernamental electorera no les alcanza. (...) TERTULIA. Muy contento estaba el Tertuliano de San 
Joaquín por el anuncio de que el dólar había subido, pues tiene ahorrado una cantidad respetable de lo que su hijo 
le envía cada mes desde Atlanta y lo hace porque ahorra la mitad y con la otra le paga la escuela a la última de sus 
hijas que ya está terminando la secundaria. Todo estaba bien hasta que Don Agustín fue alertado de que con 
llegada próximamente de la 4ª. Ola del COVID, podría volver a presentarse tanto la escasez de algunos productos 
de primera necesidad como el aumento de los precios desde luz, gas y un gran etc. Doña Lucha de Tequisquiapan 
preguntó si la visita Yam cuidada de Enrique de la Madrid a Querétaro y así pueblo, quería decir que ya cuenta con 
un grupo de apoyo para su abierta aspiración para ser candidato a la Presidencia de la República, sin embargo, Don 
Chente de San Juan del Río, le contestó que parecía que el si quiere pero quién sabe si pueda, aunque ande muy 
adelantado, los que asistieron comentaron que al menos de Turismo sí tiene claro el tema. Vaya qué género 
comentarios positivos la voluntad política del Gobierno de recorrer el horario de ingreso por las mañanas a las 
escuelas, pero el de volver a clases presenciales al 100 %, respecto a este segundo anuncio que fue bienvenido en 
algunos sectores en otros se preguntaban sin con el anuncio de la nueva cepa Ómicron del COVID, y las 
temperaturas a la baja seguiría adelante el anuncio de la vuelta a clases, bueno solo para prepararse y volver a los 
recorridos escolares… (N) 
  
ASTERISCOS 
PREMIAN CONCURSO DE ORATORIA UNIVERSITARIO. Fueron premiados los primeros lugares del cuarto 
Concurso Nacional Universitario de Oratoria y Debate Político 2021 Alicia Pérez Salazar, convocado por el taller de 
oratoria Sara Pérez Romero, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, en colaboración con el 
Gobierno municipal de Cadereyta, el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Colegio Queretano de 
Oratoria. TEQUISQUIAPAN RECUPERA VISITANTES. La Canirac en Tequisquiapan estima que actualmente, 
dentro del flujo de turistas que visitan la demarcación, el 50 % proviene de la Ciudad de México. Tras la 
recuperación de aforos como parte del Escenario A en la entidad, ampliación de horarios y por la temporada 
decembrina, se espera que el municipio alcance el máximo de capacidad en los establecimientos comerciales y 
restaurantes. IMPULSA COPARMEX INCREMENTO AL SALARIO MÍNIMO. Desde 2016, la Coparmex ha 
promovido la implementación de una nueva cultura salarial y plantea que el salario mínimo para 2022 se ubique 
entre 170.04 y 172.87 pesos para elevar el bienestar de las familias sin propiciar una mayor inflación. De esta 
manera, el ingreso de dos personas que trabajan en la formalidad sería suficiente para mantener a una familia 
promedio mexicana. (AM)  
 
BAJO RESERVA 
CRECE LA LISTA DE FUNCIONARIOS QUE SON CLIENTES DE LOS HACKERS.  Hace dos semanas la víctima de los 
hackers fue la secretaria de Turismo, Mariela Moran, y en agosto lo había sido el coordinador de Comunicación 
Social del gobierno capitalino, Dante Aguilar; ahora le tocó a Marco Antonio Colín, director de Mediación del 
municipio de Querétaro. Colín, nos cuentan, informó a su círculo de amigos y conocidos que un grupo de 
estafadores le hackearon su cuenta de WhatsApp. Don Marco, nos dicen, advirtió a sus contactos que no hagan caso 
de mensajes en los cuales se pida dinero a su nombre: “te pido una disculpa, no es algo que yo pueda controlar, ya 
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que estos estafadores siguen manejando la cuenta. Una disculpa por las molestias”. SOSA PREPARA SU CARTA A 
SANTA. Quien ya trae un espíritu navideño, nos cuentan, es el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo. El 
edil que ya trae un “expertis” para comunicar a través de redes sociales, ayer en Twitter, la red preferida de los 
políticos compartió fotos donde a don Roberto, nos cuentan, se le observa colocando el árbol navideño, los foquitos 
multicolores y algunos vistosos adornos. “Ya estamos adornando para recibir la mejor época del año, qué emoción. 
¡A ver qué tal nos queda! Navidad 2021”, remata el edil. No faltó alguien que con jiribilla le preguntó que si ya tiene 
lista su carta para Santa, pues “estamos en tiempo de que te aparten una curul en el Senado para 2024”. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PARTICIPA NAVA EN CONVERSATORIO DE LA FIL 2021. Que el alcalde Luis Bernardo Nava participó –junto con 
el presidente municipal de San Andrés, Puebla, Edmundo Tlatehui Percino; el director de ONU Hábitat para 
Latinoamérica y el Caribe, Elkin Velázquez; así como Héctor García Curiel, promotor del Foro Urbano Zapopan 
2021- en el conversatorio La Nueva Agenda Urbana Ilustrada, en el marco de la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara 2021. Nava expuso que, en atención al Plan 2031, al Plan Q500 y al Plan Municipal de Desarrollo, el 
objetivo es hacer de Querétaro una ciudad sostenible en todos los sentidos. En relación con la seguridad, se refirió 
a “AcciónEs Prevenir”, “Tejiendo comunidades de paz” y el “Acuerdo por el barrio” como programas únicos a nivel 
nacional, además de la profesionalización de la policía y modernización de la tecnología de vigilancia y reacción. 
Para reducir el impacto ambiental negativo, explicó que el rastro municipal trata sus aguas residuales y consume 
su biogás; que el Centro Cívico se abastece con paneles solares y el alumbrado público usa luminarias LED de 
última generación y que se creó el Instituto de Ecología y Cambio Climático; entre otras acciones. LLAMAN A 
EVITAR SATURAR HOSPITALES EN TEMPORADA INVERNAL. El vocero organizacional Erick Ventura pidió no 
bajar la guardia y seguir aplicando las medidas sanitarias en contra del Covid-19; recomendó a quienes decidan ir 
a un restaurante en esta época, quitarse el cubrebocas solo para consumir alimentos y bebidas, y colocarlo de 
nuevo al levantarse de la mesa o platicar con alguien; así como evitar hablar por teléfono en los establecimientos, 
además de lavarse las manos antes y después de comer. Y de plano, a quienes no cuentan con el esquema completo 
de vacunación, les pidió no asistir a eventos masivos si presentan algún síntoma de enfermedad respiratoria y, por 
supuesto, abstenerse de ir sí estuvieron con alguien que resultó positivo a la enfermedad. Advirtió que se busca 
evitar lo sucedido en el invierno anterior, cuando todos los hospitales estaban saturados (públicos y privados), 
había carencia de tanques de oxígeno y, en consecuencia, subió la cifra de decesos. SE ACERCA QUERÉTARO A 
100 MIL CASOS DE COVID-19. Hasta el viernes pasado se habían registrado en la entidad 99 mil 596 casos de 
Covid-19 y 6 mil 38 defunciones; y si bien hubo únicamente se sumó un deceso, se acumularon 79 casos y 70 
personas estaban hospitalizadas (38 de ellas, graves). Con síntomas leves, aislamiento y manejo en su domicilio, 
había 402 pacientes… Habrá que esperar el reporte de hoy para saber el comportamiento de la enfermedad el fin 
de semana. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / TRADICIÓN 
Alejandra V, reina de las fiestas del año 2020, entregó el primer ejemplar de El Heraldo de Navidad al gobernador 
Mauricio Kuri González en el Teatro de la Ciudad. La centenaria publicación tiene en la portada una imagen de la 
Sagrada Familia de Rafael Sanzio, con base en bocetos de Leonardo Da Vinci.  Una edición de lujo. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / VUELVEN LOS TOROS A LA SANTA MARÍA 
Por Juan Antonio del Agua  
Con carteles caseritos encabezados por DIEGO SAN ROMÁN Y JOSÉ FUNTANET regresa la fiesta brava a 
Querétaro el sábado 18 de diciembre. Se confirma así la buena noticia de que la Plaza Santa María, ícono de la 
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ciudad, no se ha vendido todavía como pretenden los nietos del fundador NICOLÁS GONZÁLEZ JÁUREGUI (qepd) 
que se volvería a morir si la tiran. Agua de los corrales, para los animales. (PA 1) 
 
LA CRUDA VERDAD / EL NEGRO ESTÁ RABIOSO 
Por Alejandro Olvera  
No, no me refiero a la famosa canción de los 80as que seguro vino a su memoria al leer el encabezado, la cual, 
narraba la pícara historia de un negro querendón, para nada, hablo del nuevo vocero del Comité Ejecutivo Nacional 
del Partido Acción Nacional, Marcos Aguilar Vega, “El Negro”, “pá los cuates” que está de regreso, vivito, coleando y 
con ganas de hacer travesuras. Antes que nada, por favor no se confunda, no piense que he cambiado mi 
percepción respecto al personaje, ni mucho menos piense que Marcos ha cambiado, las cosas siguen igual, así  que 
en ese orden de ideas solo basta decir que “el Negro” podrá ser pillo, ladino, tranza, maniobrero, oportunista, falaz , 
ingrato, hijo de su madre, etcétera;  pero nunca  ha sido tarado, por eso a nadie debe sorprender su aparición en el 
escenario nacional, sin embargo , lo que si  debemos tomar en cuenta son las señales y los efectos de su presencia 
en el tinglado local, que por supuesto, viene a descomponer porque él es así. En cuanto a señales, el nombramiento 
de Marcos, nos deja ver claro el valemadrismo de Marko Cortés para con el que sin duda alguna es el gobernador 
más importante de su partido y que en teoría, debe ser el estandarte rumbo al 2024, pues dudo que en las oficinas 
de la colonia Del Valle, se desconozcan los agravios del hoy vocero al gobernador Kuri; ahora bien, en cuanto a 
efectos  es simple, Aguilar Vega se pone en la boleta federal para el 2024, no sé si en el anverso o en el reverso, 
pero la posición conseguida le es cómoda para construir, “El Negro” es un fajador como opositor;  y por favor, si es  
panista y está leyendo esto, no vaya a empezar a minimizar con falacias su presencia ¡No lo van a frenar desde 
aquí! Lo designa el CEN y ya está, ¡Tampoco importa si la gente lo quiere o no! Si Marko Cortés quiere que sea 
candidato va a ser candidato, así de sencillo, no les busquen chichis a las culebras. Por cierto, habrá que 
preguntarle al operador sórdido con ansias de volver a 5 de mayo #45, que engatusó al exgobernador Francisco 
Domínguez con el prurito de tener todo controlado, ¿Si ya entendió que no todo es macana? ¿O será tan cara dura 
que por sostenerse le jale contra el vocero nacional del partido del gobernador?  ¡Yo nomás digo! SANTIAGO DE 
EUROPA. En MORENA no es raro que  se canibalicen, es normal y hasta costumbre, pero esta vez   en un afán de 
librar al ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo, de la jauría de antropoides 
lumpen sanguinarios, que pretendían devorarlo por acompañar a su distinguida esposa a un evento en la ciudad de 
Monterrey Nuevo León , les diré que no hay rompimiento alguno con la 4T, ni tiene pensado hacer política en otro 
partido, para nada, las naves del doctor  están dirigidas al viejo continente por el camino diplomático, lo que sí, y 
para que no haya desilusione, se iría ligero de equipaje echando las penas al viento y los polizones también. 
HABLANDO DE LA RENOVACIÓN EN EL PAN. Ahora resulta que cierto candidato a la dirigencia en el estado, tiene 
como propuesta principal de campaña, regresar a la elección de candidatos por medio de asambleas, parece que 
apelar al apellido  y la voluntad de Dios, le está alejando cada vez más del objetivo, pues su propuesta en vez  de 
generar afinidad, causa mofa entre la militancia, al exhibir su desconocimiento estatutario y sobrada soberbia; 
pues los métodos de selección son definidos en el Comité Ejecutivo Nacional, por lo que así se pare de pestañas, el 
presidente estatal nada puede hacer, ¡En fin! HUIMILPAN, MITOS Y LEYENDAS. No cabe duda de que la 
mitificación de la política y los actores siempre ha sido un aliciente para escribir, sin embargo, en el caso de 
Huimilpan, hay quienes ya   rayan en la exageración y creen que su perorata visceral resulta convincente, acaso 
¿Hay quien crea que renunciará medio gabinete en enero? Quizá soy muy escéptico, quizá también los años me han 
enseñado a simplificar las cosas en general y la política en particular, por ello, tengo mis razones para dudar que 
alguien renuncie por convicción a la certeza de tener un plato de lentejas en la mesa, claro, salvo que le espere un 
salmón, por otro lado, también estoy seguro de que aquello de: “Si tu saltas yo salto” se vea en otro lugar que no 
sea en películas románticas ¿O usted ha visto alguien que renuncie porque el otro renunció? ¡Claro que no! He 
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tratado una sola vez a Juan Guzmán, no tengo argumentos para definir su personalidad, pero he vivido ya casi 24 
años inmerso directa o indirectamente en política y eso de que renuncie medio gabinete en enero no lo creo ni en 
fábula, además de que el presidente municipal tiene en su dirigencia estatal, un costal de experiencia en el negocio. 
¡Felicidades! Para Ginette Amieva Lavigne, ganadora del Reed Latino 2021 por la mejor campaña a gobernador, 
¡Enhorabuena! Y que sigan los éxitos para Querétaro. LENGUAS VIPERINAS. Cuentan que el negrito en el arroz 
que puede ensuciar la impoluta imagen del “Súper Tino” Sosa está enquistado en la Secretaría de la Mujer, pues 
aparte de tratar con la punta del pie a sus subordinadas y estar en duda su capacidad para el cargo, ya anda de 
adelantada para sucederlo y hasta presume la venia de Agustín Dorantes. No cabe duda, a esta camada de 
“políticos” no les enseñaron que nadie brilla más que el jefe. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y 
recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
  
PULSO - LAS VOCES INTERNAS DEL PRI  
Por Andrés González 
Con la vista firmemente puesta en la cuestionada XXIII Asamblea Nacional, el Partido Revolucionario Institucional 
PRI lo cimbran sus propias voces internas. Las alineadas a su dirigencia nacional que lo afirman y oxigenan…las 
otras que también desde adentro lo cuestionan y le exigen “respeto a sus estatutos, a su militancia”. Para eso son 
los partidos, para la discusión política. Por lo pronto – y con brillo – en Querétaro ya sacó su Asamblea Estatal. Y se 
perfila con optimismo a la Nacional. Semana pues y para el PRI, de variopinto. De propósitos pero también de 
despropósitos. Voces que le citan a reflexión – la de Mariano, la de Burgos -; las alternas que también desde 
adentro le exigen “legalidad y respuesta” a la Comisión de Justicia Partidaria. Y la emplazan. Es la eterna lucha de 
las dos conciencias…de las corrientes que lo hacen vibrar y vivir desde su interior la anhelada refundación. En 
Querétaro – y sin mirar hacia atrás – el Comité Directivo Estatal que encabeza la Lic. Abigail Arredondo Ramos 
oxigenó, previa a la nacional, propósitos e institucionalidad. Y saca limpia la Asamblea Estatal. “Pongamos el 
corazón por nuestro partido” clamó Aby cuando días antes ya había recorrido los 18 municipios queretanos, “para 
escuchar de manera abierta, contundente y directa, la voz de toda la militancia”. “Examinemos todas las voces…sus 
ángulos, ideas y motivaciones de quiénes en Querétaro conforman al PRI” abrió a la reflexión Ricardo Aguilar 
Castillo, secretario de organización del CEN. La semana al PRI local le redituó prestigio, con la presencia y el 
análisis que en su sede hicieron Mariano Palacios Alcocer, ex presidente nacional del PRI y el Dr. Enrique Burgos 
García, ex gobernador priista de este estado. “El PRI debe seguir siendo crítico de los gobiernos propios y 
ajenos…no ser complacientes ni mudos” señaló con agudeza Mariano Palacios Alcocer al participar en el análisis de 
una de las mesas temáticas que aquí se cubrieron. Dos días después, lo haría el Dr. Enrique Burgos García. 
“Volvamos la mirada a la base de nuestro instituto político…siempre poniendo por delante a la sociedad…para 
evolucionar en la búsqueda de la democracia” dijo Burgos García en el tema “Vida Interna del Partido” en una mesa 
temática rumbo a la Asamblea Nacional. Ambas voces por demás autorizadas, representan el “deber ser”, 
diferenciado a menudo del hacer en el mismo y citado Instituto político, en los gobiernos emanados de este. Los 
partidos son propósitos, intenciones; los gobiernos son vitrinas públicas a los que acota, aplaude o rechaza el 
ciudadano con su voto. También en esta semana que terminó, la corriente crítica nacional que se autodenomina 
“Plataforma por la Refundación del PRI”, puso en serio predicamento a la Comisión Nacional de Justicia Partidaria 
del PRI, al solicitar en un amplio documento, se realice un “profunda investigación por presuntas violaciones a los 
Documentos Básicos y al Código de Ética Partidaria” que se hace desde la misma convocatoria a esta Asamblea. Y 
con esta ya a la vista – será el 11 de diciembre – es que le exige respuesta. En Querétaro y a la misma hora que la 
Asamblea Estatal, un grupo de cetemistas – uno de los sectores del PRI – se congrega en su sede local, en donde J. 
Cruz Araujo da a conocer las buenas nuevas en el posible rescate de todas las instalaciones que pertenecen “a los 
trabajadores cetemistas” y que son ajenas a quienes militan ya en otros partidos. El mensaje es claro. A la par y 
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aleatoriamente, abordaron brevemente la solicitud de respeto a los estatutos y a los derechos de los militantes que 
ventiló en la semana la Corriente Nacional de Opinión “Plataforma por la Refundación del PRI” y que están en 
espera de la respuesta que les dé el Comité de Justicia Partidaria. Y eso se alarga y podría ser hasta después del 11 
de este mes, cuando se haya realizado la Asamblea Nacional. Así, esta corriente podría subir al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación TEPJF su exigencia. Si así lo deciden. En tanto, el PRI sigue su ruta interna casi 
sin voltear para atrás, con el cumplimiento de sus metas, las cercanas – elecciones del 22, alianzas factibles para el 
24 – su propia Asamblea Nacional y que, a pesar de las voces internas o las externas, está demostrando que… “sin 
embargo, se mueve”. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
MUY CIERTO. Lupita Murguía pone el dedo en la llaga al señalar que las autoridades de Guanajuato no responden 
al llamado para identificar el cadáver de una joven, qué es buscada por su familia. Ella fue encontrada en territorio 
queretano y no se le puede aún dar cristiana sepultura… tal vez porque tienen tantos muertos que no se dan 
abasto. (N) 
  
EMISARIOS DEL PASADO 
Reconocer el trabajo de Comunicación Social en sus distintos ámbitos, no es negativo, por el contrario, son colegas 
y publicistas que prestando sus servicios al poder público realizan su mejor esfuerzo para dar a conocer la obra y 
las posturas políticas y a veces, enfrentar los excesos de los gobernantes para salir al paso con las declaraciones, 
ejemplos de eso hay muchos y a todos niveles, inclusive a nivel federal la prensa interna tiene más trabajo y tiene 
que mover más hilos, que cuando el vocero de Vicente Fox, Rubén Aguilar, marcó época con su: “lo que el 
presidente quiso decir”.  Bueno pues hablando de ese importante trabajo y dejando en claro que el boletín no es el 
problema, pero el quedarse con esa única información y no cotejar si lo es y es grave.  Sin embargo han variado las 
técnicas y las formas de comunicar, se han hecho mucho más veloces, el tiempo real tiene muchas formas de 
cubrirse y tan es así, que para reconocer el trabajo de los comunicadores los Reed Latino 2021, emplea 202 
premios a repartirse en los países latinoamericanos y eso le da un valor sustantivo a la contienda, porque es medir 
el trabajo con otros países, estados y municipios.  Cómo no destacar los galardones recibidos por Ginette Amieva; 
Dante Aguilar, Mariela Morán y Roberto Sosa Pichardo, quienes recibieron sus premios, para orgullo de los 
municipios, las dependencias y el Estado.  Qué se premió, en referencia a nuestro estado; la campaña electoral de 
Mauricio Kuri; el mejor spot de menos de 30 segundos. “Vota con todo”; “Contigo y con todo”. El premio al mejor 
spot electoral para Internet, también para Ginette Amieva y Alfredo Santoscoy y, la mejor campaña de promoción 
Turística: “Contigo Querétaro es de Otro Mundo”, fue para el Gobierno del Estado, o sea, para Mariela Morán 
Ocampo. Destaca también el reconocimiento a la Mejor Campaña de Comunicación Gubernamental PYMA para 
Dante Aguilar: “Con ellas hacemos la diferencia” y, el mejor spot gubernamental de menos de 60 segundos también 
fue para él.  Pero no sólo los periodistas y publicistas son reconocidos en este certamen, el premio a la Mejor 
Estrategia de Comunicación aplicada a una campaña electoral para pequeñas audiencias, el galardonado fue el 
alcalde Roberto Sosa y además el premio por El Mejor Tik Tok: “Corregidora Mejor cada Día”, también fue para él, 
como lo fue en Mejor Spot de más de 60 segundos. Ciertos estamos, que cuando el fragor de las campañas o el 
trabajo constante, no necesariamente se está pensando en una evaluación o en un premio, se busca conectar, llevar 
el mensaje, dejar en claro que quiere hacer el candidato cuando ya ganó y ya tiene la responsabilidad, pero cuando 
ese trabajo se reconoce, lejos de prestarse al halago, a la adulación, lo que se debe reconocer y aplaudir es que 
hicieron muy bien su trabajo y por eso figuran a nivel internacional.  Felicidades a los galardonados... tiempos 
difíciles nos acechan y la unidad nos hará más fuertes, ante los emisarios del pasado. (N) 
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PREVINIENDO ACCIDENTES 
Los efectos de la movilidad de fin de año ya se sienten, no solo por la ‘meseta’ en los casos de COVID-19 que 
anteceden a la tormenta de la cuarta ola, sino por los accidentes de tránsito que ya reportan los servicios de 
emergencia. El Centro Regulador de Urgencias Médicas (CRUM) revela que la temporada de festividades, que para 
ellos empieza el 27 de octubre, ya registra un aumento, lo que resulta preocupante por el fenómeno en sí; pero las 
probabilidades de consecuencias fatídicas incrementan si recordamos el dato que reveló el Inegi, la semana 
pasada, de que Querétaro es la tercera entidad con la mayor mortalidad en accidentes de tránsito. La dinámica de 
la metrópoli, que cada vez se advierte más caótica en su tráfico; las fiestas de fin de año, la vulnerabilidad ante las 
enfermedades respiratorias por la temporada invernal y, por si no fuera suficiente la pandemia, los siniestros de 
tránsito, que son el pan de cada día. Todo eso hace el cóctel perfecto para elevar la guardia. En la edición de hoy, 
también presentamos los datos revelados por el Instituto Queretano del Transporte que muestran un poco de lo 
que se vive todos los días con las unidades urbanas; según sus propios datos, cada año se registran, en promedio, 
mil 500 accidentes en donde está involucrado uno de estos vehículos. Es un número elevado si tomamos en cuenta 
que la flotilla de Qrobús suma poco más de mil camiones. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
KURI, DOS MESES QUE MARCAN LA DIFERENCIA. Distinto. Ha iniciado Mauricio Kuri González su sexenio de 
manera muy diferente a la que habían augurado algunos dirigentes opositores, durante el proceso de entrega 
recepción, tras la apabullante victoria del PAN en las elecciones para gobernador del pasado 6 de junio. De entrada, 
quienes argumentaron que el de MKG sería una calca del gobierno de su antecesor, Francisco Domínguez, pronto 
se dieron cuenta de que hay diferencias en forma y fondo. La más reciente, por ejemplo, se dio cuando anunció el 
incremento extraordinario en el presupuesto 2022 para la UAQ. La cifra superior a los 107 millones de pesos eleva 
a 955 millones de pesos la inversión educativa en el alma mater, lo que oxigenará las finanzas de la institución 
dirigida por la rectora Tere García Gasca. De entrada, esto marca una gran diferencia entre Kuri y Domínguez, 
quien no le dio un peso extra líquido a la UAQ. A ello se suman 63 millones de pesos en materia de obra pública 
educativa que urgía para este 2021. Otra palanca anunciada al inicio de este gobierno es fue la tarifa preferencial 
UniDOS que marca en dos pesos el viaje sencillo de estudiantes y adultos mayores (además de personas 
discapacitadas). Mauricio Kuri detalló el 9 de noviembre que para acceder a este beneficio, las y los interesados 
deberán estar inscritos en el padrón de la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOQ), contar con su tarjeta 
preferencial emitida por el Instituto Queretano del Transporte (IQT), y abonar dos pesos en alguno de los más de 
800 puntos disponibles (en tiendas de conveniencia como el Asturiano o cajeros Qrobús) y así se activará UniDOS. 
Esa es otra gran diferencia entre este y el anterior gobierno que no cumplió su promesa de campaña respecto al 
transporte bajo costo para estudiantes. Y qué decir del respeto a los derechos humanos, tan regateados desde la 
oficina del entonces secretario de Gobierno, Juan Martín Granados. El 1 de octubre pasado regresó la política a esa 
Secretaría y se creó la subsecretaría de Derechos Humanos (dependiente de la SG) para defender y garantizar los 
derechos fundamentales de los queretanos. Ese mismo día, al arranque de su gobierno, Mauricio Kuri canceló las 
reuniones programadas con su gabinete en Palacio de Gobierno y se trasladó a San Juan del Río, cuya población 
sufría los embates de las lluvias. Fueron días complicados para familias, empresarios y comercios. Por ello, destinó 
un apoyo especial de 631 millones de pesos para obras y familias que lo habían perdido todo. Esa fue, quizá, una de 
sus primeras acciones de gobierno. En los casi dos meses de esta administración, Kuri González ha anunciado la 
atracción de inversiones por más de 8 mil millones de pesos, de la mano de la consolidación de un sistema de 
mejora regulatoria que permita realizar trámites gubernamentales de manera sencilla, pronta y expedita. Hay más 
acciones importantes en el arranque de este gobierno que suman más de mil 200 millones de pesos que, a querer o 
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no, marcarán el camino de esta administración (muy alejada de las patadas y bravuconadas del anterior 
gobernador), que seguramente, llevarán a Querétaro al siguiente nivel. Habrá que esperar la presentación de la 
estrategia de seguridad, anunciada para enero próximo. Ahí estará la clave para salvaguardar la integridad y el 
patrimonio de quienes vivimos en esta tierra. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Renovación. Como lo 
adelantó PLAZA DE ARMAS, el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro eligió como dirigente a Mayela Marisol 
Portos Hernández en relevo de Ofir Aragón Nieves quien la reconoce como primera presidenta de esa antigua 
agrupación. ¿Y Mau Urquiza? -¡PREEEPAREN!- Toca mujer. Eso dicen en el Partido Acción Nacional de Querétaro 
los simpatizantes de la fórmula integrada por Leonor Mejía y Claudio Sinecio para la renovación del comité 
directivo estatal, a realizarse el 11 de diciembre próximo, en la mismísima víspera guadalupana. Ambos, Leonor y 
Claudio, acreditan una larga militancia, preparación y trayectoria pública. Ella, licenciada en comercio 
internacional, con estudios de maestría y especialidad en políticas públicas, ha sido directora general del Instituto 
Queretano de la Juventud, subdirectora del Injuve, diputada suplente y directora comercial del Aeropuerto 
Internacional de Querétaro. Él, licenciado en derecho, se ha desempeñado como regidor y síndico, delegado de la 
Profeco, consejero estatal del PAN, secretario de vinculación del comité estatal y secretario general del municipal 
en la capital. Juntos han recorrido ya la mayor parte de los municipios de la entidad para presentar sus propuestas 
y solicitar el voto de los militantes. En los próximos días visitarán El Marqués, Huimilpan, Colón y Tolimán, además 
de sostener algunas reuniones en la capital. Y si bien la dupla Mejía-Sinecio se proyecta como la favorita, hay otra 
planilla, encabezada por Eduardo Loyola Vera en fórmula con Adriana Cruz Domínguez. Eduardo, militante desde 
1999, ha coordinado campañas del PAN y se ha dedicado especialmente a la comunicación social.  Pertenece a una 
familia queretana en la que -como en muchas- hay dualidad política. Su hermano mayor, Ignacio, fue el primer 
gobernador panista y hoy es diputado federal, mientras otro, Roberto, fue secretario de Gobierno, alcalde de la 
capital y candidato del PRI a la gubernatura hace seis años, en una elección que dejó muchas dudas. Eduardo va a 
contracorriente a buscar los votos y hay quienes ven su oportunidad en un supuesto tercio de indecisos que, ya 
hemos visto, son ciudadanos que pueden tener definida su preferencia pero se la guardan hasta el mero día. Y algo 
más, de acuerdo con fuentes panistas son 8,690 los militantes en Querétaro, cifra lejanísima a los más de 492,000 
votos obtenidos este año por el candidato a gobernador Mauricio Kuri González. Doy fe. (PA 2) 
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